
Acta de la reunión de la Comisión de Biblioteca de la Universidad 
Complutense de Madrid, celebrada el día 18 de junio de 2009, entre las 
10:00 y las 11: lS horas en la Sala de Juntas del Pabellón de Gobierno (Isaac Peral, 
s/n.) con la asistencia de los funcionarios que se relacionan al margen: 

Presidente 
Manuel Álvarez Junco, Vicerrector 
de Cultura y Deporte 
Miembros de la Comisión 
Cristina Arbós Ayuso, Directora de 
la Biblioteca de la Facultad de Filosofía 
(en representación del Decano de la 
Facultad) 
Odón Arjona Loraque,. Vicedecano 
de Ordenación Académica y Bibl ioteca 
de la Facultad de Ce. Químicas 
Raquel Benito Alonso, Directora de 
la Biblioteca de la Facultad de Ce. de 
la Información (representante área de 
Ce. Sociales que, además, representa 
al Decano de la Facultad) 
Eugenio Bustos Gisbert, Vicedecano 
de Investigación y Tercer Ciclo de la 
Facultad de Filología 
Isabel Carreira Delgado, Di rectora
Coordinadora de la Biblioteca de la 
Facultad de Geografía e Historia 
Isabel Costales Ortiz, Directora 
Coordinadora de la Biblioteca de la 
Facultad de Derecho 
Manuela Crego Castaño, 
Subdirectora-Coordinadora de la 
Biblioteca de la Facultad de Medicina 
(que, además, representa al Decano 
de la Facultad) 
Antonio Díaz Cano, Vicedecano de 
Investigación y Biblioteca de la 
Facultad de ce. Matemáticas 
Hortensia Esteve Rey, Di rectora de 
la Biblioteca de la Facultad de CC. 
Geológicas (en representación de la 
Vicedecana de Investigación y 
Biblioteca) 
Ma José Fernández Díaz, 
Vicedecana de Investigación de la 
Facultad de Educación 
Emilio Fernández González, 
Director-Coordinador de la Biblioteca 
de la Facultad de Ce. Matemáticas 
Feo. Javier Fernández Iglesias, 
Director de la Biblioteca de PSicología 
(en representación del Decano de la 
Facultad) 
Carmen Hernández Zapata, 
Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Ce. Físicas (representante 
área de Ciencias que, además 

Abre la sesión el Vicerrector de 
Cultura y Deporte que da la 
bienvenida a los asistentes y pasa a 
tratar el primer punto del orden del 
dia. 

1. Aprobación, si procede, del 
Acta de la Comisión de Biblioteca 
del día 26 de marzo de 2009 

Al no haber ninguna rectificación elI 

acta queda aprobada. 

2. Informe del Vicerrector 

El Vicerrector informa a los presentes 
que ésta será la última sesión de la 
Comisión que tendrá lugar en la sala 
de juntas del Pabellón de Gobierno, 
dado que este edificio va a estar 
cerrado por obras de rehabili tación. 

Informa también que se ha 
transmitido a los centros la 
información sobre la ayuda para la 
adqu isición de revistas que les 
corresponde y que se está trabajando 
y se les enviará una carta 
Informándoles sobre la financiación de 
los recursos electrónicos. Finalmente 
comunica que se está ultimando la 
propuesta de apertura extraordinaria 
para el mes de junio. 

Asimismo dice que el día 24 de junio 
tendrá lugar la presentación del PI n 
Estratégico del Consorcio Madroño y 
que también en este mes se crearán 
los distintos grupos de trabajo para el 
proxlmo Plan Estratégico de la 
Biblioteca. 

El Vicerrector finaliza su informe 
dando cuenta de la existencia de una 
acción complementaria dentro del 
proyecto de colaboración con la 
Universidad Nacional de Córdoba 
(Argentina) para la creación de la 
biblioteca digital de dicha universidad . 
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representa al Decano de la Facultad) 
Teresa Hortalá González, 
Vicedecana de Asuntos Económ icos e 
Infraestructuras de la Facultad de 
Informática 
lñaki Iriondo Múgica, Vicedecano 
de Alumnos y Extensión Universitaria 
y Biblioteca de la Facultad de Ce. 
Económicas y Empresaria les 
Ma Ángeles Lacasa Otín , Directora 
de la Biblioteca de Odonto logía (en 
representación del Vicedecano de 
Investigación y 3er. Ciclo) 
Ana Liter Mayayo, Directora de la 
Biblioteca de la Facultad de Educación 
(representante área de Humanidades 
que, además, representa a la 
Vicedecana de Investigación de la 
Facultad) 
Pedro Luis Lorenzo González, 
Vicedecano de Investigación y 3er. 
Cíclo de la Facultad de Veterinaria 
Carlos José Martínez Honduvilla, 
Vicedecano de Relaciones 
Institucionales, Asuntos Económicos e 
Infraestructuras de la Facultad de 
Farmacia 
Manuela Moreno Mancebo, 
Subdirectora de Servicios Técnicos y 
Adquisiciones de la Biblioteca 
Luis E. Otero Carvajal, Vicedecano 
de Estudiantes y Extensión 
Universitaria de la Facultad de 
Geografía e Historia 
Manuel Ruiz de Elvira Serra, 
Subdirector de Coordin ación 
Bibliotecaria 
Alicia Sánchez Hontana, Directora 
de la Biblioteca de la Facultad de ce. 
Biológicas ( en representación de la 
Vlcedecana de Asuntos Económicos e 
Infraestructuras) 
Ma Jesús Santurtún de la Hoz, 
Directora de la Biblioteca de la 
Escuela Universitaria de Ópt ica (en 
representación del Director de la 
Escuela) 
Fuencisla Sanz Luengo, Directora 
de la Biblioteca de la E.U. de 
Enfermería, Fisioterapia y Podología 
(representante escuelas univers. ) 
Eugenio Rubén Tardón González, 
Subdirector de Sistemas de 
Información Bibliográfica 

Además, antes de pasar al tercer 
punto del orden del día quiere decir 
que en su Vicerrectorado están 
haciendo una reflexión sobre el 
paisaj e en el que nos movemos, que 
se ca racteriza por la transformación 
que la aplicación de la electrónica ha 
producido. Así en el mundo de las 
publicaciones hay que tener presente 
que la investigación hay que difundirla 
pues si no es como si no existiera . En 
este sentido los medios electrónicos 
han multiplicado las posibi lidades de 
difusión. También la repercusión ha 
sido grande para los usuarios que 
cada vez más consu ltan los recursos 
de información desde sus hogares. 
Ello lleva a la reflexión de que 
estamos en un periodo transitorio en 
el que las bibliotecas son utilizadas de 
diferente manera y por ello es 
importante que todos aportemos 
Ideas sobre lo en estos momentos es 
la bi bli oteca para el usuario . 

3. Informe de la Dirección 

El Di rector dice que va hacer un 
informe breve pues a las 12:00 h. 
tendrá lugar la toma de posesión de la 
nueva gerenta de la Universidad y 
muchos de los presentes van a asistir 
a este acto. 

En primer lugar informa que a FECYT 
quiere t rasladar un tercio del coste del 
WOK (Web of Knowledge) a las 
universidades que utilizan este 
recurso, por lo que a la UCM le 
supondría un coste de 12.000 ( 
aproxim adamente . 

Olee que la Comisión de Recursos de 
Información de la Comisión de 
Bib lioteca se reunió para tratar sobre 
el uso de los recursos y ello motivó 
que se dieran de baja algunos de ellos 
(dos sobre catalogación, dos 
periód icos - La Vanguardia y El País
y el boletín de resúmenes, Biological 
Abstracts) por el contrario se va a 
recuperar la base de datos Francis 
que se había dado de baj a el año 
pasado. 
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Marta Torres Santo Domingo, 
Directora de Proyectos de Patrimonio 
Bibliográfico y Extensión Bibliotecaria 
y Directora de la Biblioteca Histórica 
"Marqués de Valdecilla" 
Secreta rio aspectos: 
José Antonio Magán Wals, Director 
de la Biblioteca 1. Personas : 
Ma Cristina Gállego Rubio, ~ Convocatoria de pruebas 
Coordinadora de Secretaría Técn ica y select ivas. 

>- Convoca toria sistemática deRR.HH. de la Biblioteca que, además, 
cursos de formación.asiste al Director como Secretaria) ~ Plan de mejora de las 
cond iciones de los puestos de 

Excusan su asistencia tra baj o (encuestas de cl ima 
labora l, pl an de mejoras en Fernando Cabanas Lobato, 
las instalaciones bibliotecariasRepresentante del Personal de y puestos de trabajo)

Administración y Servicios de la , Reformulación de las becas de 
Biblioteca co la boración. 

2. 	 Organización y calidad ; 
, Acred itación de la BUC por la ANECA. 

>- Funcionam iento adecuado de la Comisión de Biblioteca, de las comisiones técnicas y 
grupos de trabajo. 

#- Actualización de la estructura de las bibliotecas. 
>- Encuestas periódicas a los usuarios. 

~ Aprobación de la Carta de Servicios y de normativas adaptadas al nuevo Reglamento 
de la BUC. 

>- Elaboración de manuales de procedimiento . 
>- Elaboración de unos nuevos indicadores de actividades y cargas de trabajo. 

3. 	 Colecciones y proceso 1 
>- I ncremento del número y calidad de los recursos electrónicos y de los ejemplares de 

obras recomend adas. 
>- Mantenimiento del coste de la colección , pese al incremento del mismo. 
, Incremento de la adquisi ción cooperativa y paso del soporte papel a soporte 

electrónico, así como eliminación de duplicados. 
~ PartiCipación de todos los centros en el concurso de revistas. 

>- Borrador de la política de gestión de las colecciones. 


4. 	 Colecciones y proceso II: 
>- Impulso del envío electrónico de docu mentos. 
,. Finalización de la catalogación de los fondos del siglo XI X y revi sión y co rrecc ión de los 

reg istros de ejemplar. 
>- Estudio de uso del catálogo y reorganización del servicio de canje. 

5. 	 Evolución del gasto en revistas, bases de datos y otros recursos electrónicos 
desde 2005 a 2009. 

6. 	 Evolución de la colección electrónica; Incremento desde 2003 a 2008. 

7. 	 Patrimonio y actividades de extensión cu ltura l; 
-,.. I mporta ntes donaciones. 
> Alto grado de cumplimiento del Plan Estratégico en mater ia de preservación, 

cata logación, etc. 

).> Rea lización de un gran número de exposiciones. 


8. 	 Apoyo a la investigación y a la docencia : 
,. Potenciación de bibliografías recomendadas. 
>- Elevada oferta de cursos de formación sobre habilidades en información a los usuarios 

(ALFINBUC) 
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A continuación mediante una 
presentación en power point Informa 
sobre la situación del plan de mejoras 
y del plan estratégico de la Biblioteca 
200 7-2009. Abordando los siguientes 



Creación de la biblioteca digital Integrada en campus v irtual que potencia el 

aprendizaje en red . 

Desarro llo del repositorio institucional. 

Puesta en funcionamiento del índice de citas. 


9. 	 Apoyo a la edición científica : 

" Fuerte apuesta por la edición electró~ica:. la yCM es la primera universidad eu ropea 
respecto a la vIsibilidad de su producclon clentlfica . 


Fuert;e apuesta por "el acceso abierto" a las publicaciones cient íficas: Portal de revistas 

clentlflcas complutense. 
Establecimien to de acuerdos con Proquest, E-Libro, Thompspn .. . 

10. Col~boración con los centros en materia de infraestructuras: 
,. Plan de mantenimiento y estabilización de revistas 
;;. Presupuesto para bibliografía básica. 
:;;. Adquisición de equipamientos informáticos. 

,. Apertura de nuevas instalaciones: biblioteca de la Facul ta d de Educación . 

11. Servicios a los estud iantes : 
:;;. Aperturas extraordinarias. 

12. Cooperación : 
~ Participación destacada en Rebiun, Madroño y Geuin. 
,. Incorporación de la Biblioteca Complutense al proyecto Google. 

:;;. Participación en foros internacionales : IFLA. 


13. Innovación tecnológica : 
:» Proyecto UCM/ Google. 
» Creación de blogs, siendo éstos uno de los cinco recursos más utilizados de la web de 

la UCM. 
>- Nueva web. 
> Acuerdo con la empresa Innovative para el nuevo catálogo de la Biblioteca . 
¡;. I mplantaci ón de una aplicación para gestionar la atención a usuarios y nuevos 

servicios para el usuario. 

Todas estas real izaciones han situado a la Bibl ioteca en una buena posición 
dentro de la Universidad no sólo en la actualidad sino también para los 
próximos años . 

Terminada la exposición el Director de la Biblioteca dice que se ha entregado a 
los asistentes una carpeta con una serie de documentos interesantes, como el 
informe sobre el presupuesto. 

4. Informe sobre el presupuesto: 

En este aspecto explica que la propuesta de presupuesto para 2010 supone un 
30% menos respecto al del 2008. Explica que de la propuesta Inicia l que 
presentó la Biblioteca se han tenido que suprim ir algunos conceptos como por y
ejemplo el de la ayuda para adquisición de mobiliario y para bibliografía básica, 
aunque se siguen haciendo esfuerzos pa ra mantener todos los servicios básicos. 
Informa que habrá que hacer t ransferencias de créd ito de algunos capítulos a 
otros como por ejemplo la que se hará para poder realizar la apertura 
extraordinaria del mes de agosto. 

Otros documentos de interés que se han entregado son los sigu ientes Informes : 
Las 200 revistas electrónicas más usadas durante el año 2008 y Recursos 
electrónicos 2008: indicadores de uso. 
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5. Presentación del borrador de indicadores y cargas de trabajo de la 
Biblioteca: 

A continuación, también mediante una exposlClon power point el Director 
presenta un borrador sobre ind icadores y cargas de trabajo de la Biblioteca . 
Dice que este borrador recoge un estudio que sirve a las bibliotecas para 
conocer la situación en la que están, pero no para comparar. Después explica el 
proceso de elaboración de este borrador. 

Acto seguido el Director de la Biblioteca pasa la pa labra al Subdirector de 
Coordinación Bibliotecaria, para que Informe de! siguiente punto del orden del 
día. 

6. Propuesta de renovación de comisiones: 

El Subdirector de Coordinación in forma de la creación de la Comisión de 
Patrimonio Bibliográfico, cuya composición ya se trató en la sesión anterior de la 
Comisión de Biblioteca y de la ca ncelación de la de Reglamento, al haber 
cumplido ésta ya sus objetivos . Respecto a las demás comisiones dice que casi 
todos los miembros que las integraban han manifestado su deseo de continuar 
en las mismas. 

Así en la Comisión de Recursos de I información se propone que continúen los 
representantes académicos de las facultades de Ce. Geológicas, Ce. Políticas, 
Geografía e Historia y Veterinaria y los bi blfotecarlos de las de Medicina, Ce. 
Matemáticas, Ce. Económicas y un representante de una biblioteca de 
Humanidades. 

Respecto a la Comisión de Servicios al Usuario, la propuesta es que continúen 
formando parte de la misma representantes académicos de las facul tades de 
Ce. Económicas, Informát ica, Fi lología y Enfermería (aunque no se ha podido 
contactar todavía con él ) y los bibliotecarios de las de Geografía e Historia, 
Trabajo Social, Veterinaria y Enfermería . 

Si no hay nada en contra de esta propuesta las comisiones quedarán renovadas. 

7. Ruegos y preguntas 

El Vicedecano de Estudiantes y Extensión Universitaria de la Facultad de 
Geografía e Historia fe licita a la dirección de la biblioteca por las 
presentaciones que ha realizado y por los result ados satisfactorios obtenidos en 
los últimos años. Señala que hay un problema, aunque no es este el mejor 
momento presupuestario, y es el de la saturación de los depósitos de las 
bibliotecas que están planteando serios prob lemas en el mantenimiento de los 
fondos bibliográficos y hemerográficos. Este es por ejemplo el caso de la 
facultad de Geografía e Historia. 

Cree que hay posibles soluciones a med io plazo. Una de ellas es de carácter 
técnico y sería la posibili dad de sustit ución de estanterías por compactus. Esta 
solución requeriría estudios arquitectón icos pormenorizados. otra solución sería 
el establecim iento de un depósito central para que los fondos de menos uso se 
ubicarán all í , sin perder la posibilidad de su consu lta cuando el usuario así lo 
requiriera . 

Dice que la situación presupuestaria no es la más propicia para abordar la 
solución de este problema pero considera que es necesario plantear las 

Acta de la Comisión de Biblioteca de la Universidad Complutense. 18 de junio de 2009 5 



~~-

soluciones posibles para que cuando la situación sea más favorable poder 
resolverlo. 

El Director de la Biblioteca contesta que este tema está recogido en el Plan 
Estratégico de la Biblioteca y que ya están rea lizados los estudios pertinentes a 
nivel técnico. Dice que la propuesta era un depósito externo e incluso a nivel del 
Consorcio Madroño en colaboración con la Biblioteca Nacional. Incluso se vieron 
terrenos par su ubicación en el parque cien tífi co de la Universidad Autónoma . 
Todo ha quedado parali zado por los temas económicos. 

Dice que la Universidad desde hace ya algunos años tiene un contrato con una 
empresa externa (Normadat ) para el almacén y custodia de materiales 
documentales del Archivo Genera l y bibliográficos de la Biblioteca (tesis 
doctorales) Esta empresa t iene los depósitos ubicados en San Sebastián de los 
Reyes (Madrid). 

Al no ser utilizado por nadie más el turno de ruegos y preguntas el Vicerrector 
concluye la sesión agradeciendo las noticias positivas que se han dado, pues 
son las que hay que tener como guía y horizonte a pesar de las dificultades. 

A las 11: 15 horas se levanta la sesión. 

Presidente Secretario 
EL VICERRECTOR EL DIRECTOR DE LA B 

DE CULTURA Y DEPORTE 

Manuel Álvarez Junco José Antonio Magán Wals 

LA COORDINADORA DE SECRETARÍA 

TÉCNICA Y RR.H H. DE LA BUC 


~~~ 

(que asiste al Director como Secretaria de la Comisión) 
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